

## 【第 63 回セミナー受講者からの感想・ご意見】

2022 年 6 月 3 日（金） 16：30～19：20

岐阜長良川国際会議場

### ■ 感想

- 大変勉強になりました。ありがとうございました。（7 件）
- 毎回臨床に根ざしたテーマで勉強になります。
- 今までになかったテーマであり知見が得られた。
- 日々の業務に活かせるよう、努力していきたいと思います。
- 非常にわかりやすく、理解が深まりました。（3 件）
- 症例検討は興味深く聴講させていただきました。大変勉強になりました。（4 件）
- 事例提示は様々な意見が聞けてとても良い。
- 事例検討の症例は参考になった。考えるポイントが多かった。
- 座長・パネリストの先生方の進行や意見には非常に勉強になりました。（2 件）
- 石和田先生のご講演が大変興味深かったです。有り難うございました。
- COVID-19 感染における他の感染症の合併症の症例提示は大変興味あり、ためになる症例であった。
- 不必要な抗菌薬投与を減らすことの重要性を再認識しました。抗菌薬を使用しない、という提案も今後積極的に生かしていこうと思います。（3 件）
- 小児の抗菌薬についての講演で、常在細菌の大切さ、抗菌薬をあえて使わないという選択があることに、今後は気を付けられるようになりました。
- 抗菌薬を使用しない選択を考え、提案できるように勉強します。もちろん、使用すべき症例とタイミングの見極めを意識していきたいと思います。
- 抗菌薬を使用するだけでなく、使用しない選択の判断は難しいと思いました。耐性菌を考え、今後は使用しなくても大丈夫か考えていきたいと思います。
- COVID-19 で抗菌薬は不要と、以前から言われていますが私の職場では COVID-19 チームに薬剤師が十分に介入できておらず、挿管患者さんが多いので、結構抗生剤を使用しています。あまり言えていませんでしたが、今回のセミナーで挿管していない患者さんでは抗生剤投与せずに軽快していく症例がみられたので、帰院後、COVID-19 チームの医師に相談してみようと思いました。
- 薬剤師も画像を読影できるように勉強した方が良いと感じた。
- 当院でも COVID-19 疑いの患者に対し造影 CT にて腫瘍が見つかった例を経験しており振り返りや参考になりました。
- コロナ患者の併存疾患例が示されて参考になった。結核の症例は、常に鑑別にあげるという教訓になった。

### ■ 要望

- 症例検討を多めにお願いしたく存じます。
- 症例検討は聞いていて勉強になるので今後も続けてほしい。
- レクチャーからの症例を用いての討論という流れはとても良かったと思います。今後も続けてほし

いです。

- 今後、心外や血液内科の抗菌薬適正使用に関するセミナーもしていただけると嬉しいです。
- 株によってかなり異なっていたように感じるので、コロナの第何波の症例か示していただきたかった。
- 肺 MAC 処方について詳しく知りたいです。